

TRIG2

Habiter (un temps) le périurbain en Suisse. Trajectoires résidentielles, identités et catégories géographiques

Ce projet porte sur les usages et les significations de la catégorie "périurbain" dans le compte-rendu qui est donné des types d'espace en Suisse et des pratiques spatiales des individus. Il part de deux constats: (1) que cette catégorie a connu un succès croissant dans la littérature académique, dans la documentation technique des aménageurs et planificateurs et dans la presse; et (2) que cette catégorie, un temps destinée à circonscrire le phénomène d'interpénétration entre la ville et la campagne, ou l'urbain et le rural, a progressivement servi à identifier un type d'aire géographique en soi.

Il pose comme hypothèse que l'identification de ce type d'entité et les similitudes supposées entre les occurrences de cette catégorie ne font pas sens pour les individus concernés. Ces derniers pensent plutôt leur localisation et leur trajectoire résidentielle à l'aide de lieux singuliers et des catégories classiques, comme la ville ou la campagne. Toutefois, leurs façons de rendre compte de leur trajectoire résidentielle, lesquelles alimentent leur identité biographique, permettent de questionner la nature de ces entre-deux géographiques.

La recherche proposée ici couplera approches quantitatives, qualitatives et typologiques. Elle complètera une analyse réalisée dans un projet antérieur sur les trajectoires résidentielles de la population suisse à l'aide de bases de données importantes et actuellement sous-utilisées du point de vue de cette question, comme le Panel Suisse des Ménages. Elle procédera aussi par questionnaires et entretiens pour cerner la nature et le sens donné aux trajectoires résidentielles pour des habitants de cinq communes suisses classées comme périurbaines dans la statistique fédérale. In fine, elle montrera les convergences et les divergences des façons de qualifier l'entre-deux entre ville et campagne dans la Suisse contemporaine.

La recherche, financée par le Fonds National Suisse de la Recherche (FNS), sera réalisée entre 2011 et 2014. Elle fait suite et prolonge une première recherche s'appuyant sur la même problématique mais cette fois appliquée à des régions dites de montagne en Suisse (2009-2011).